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PORTRAIT
Maxime Bourdé, l’ambition 

de la jeunesse au sifflet

SAGA FAMILIALE 
Les Bourbigots et la 
grande famille des 
Paotred-Dispount

À LA DÉCOUVERTE 
de ceux qui font 

vivre le « football 
des enfants »
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« UN TERRAIN PROPICE 
À L’ÉPANOUISSEMENT 
DES JEUNES »

N
ous le savons tous : la jeunesse est l’avenir de demain et notre football, 
vivier d’un nombre incalculable de pratiquant(e)s, représente naturelle-
ment un terrain propice à leur épanouissement. 
A travers la pratique de leur passion, notre objectif est simple : que le 

rectangle vert soit un moyen de leur transmettre des valeurs sportives et éducatives 
comme ce fut le cas lors de la “Rentrée du Foot” (pages 6 à 8) organisée en colla-
boration avec la FFF et la LFA. 
De notre côté, c’est par le biais d’événements tels que le “Challenge Qualité Foot” 
ou d’opérations telles que le “Challenge Régional PEF” ou “Clubs Lieu de Vie” 
que nous nous efforçons de valoriser et récompenser les clubs qui s’engagent pour 
l’atteinte de ce bel objectif que représente l’épanouissement de nos jeunes pousses.
Au sein des instances, le développement et la solidification du “Foot des Jeunes” se 
fait grâce à l’implication permanente de nombreux bénévoles qui sont notamment 
à l’origine des plateaux ou des rassemblements que vous voyaient fleurir aux quatre 
coins de la Région. Mais ces événements ne sont que la partie visible de leur im-
plication et c’est pour cette raison que nous avons souhaité leur dédier ce numéro 
et plus particulièrement le présent dossier du mois (pages 14 à 19). L’occasion de 
mettre en valeur leur indispensable participation, de leur rendre hommage, et bien 
évidemment de les remercier chaleureusement. n

Bonne lecture à tous !
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PARTENAIRE
A l’image des deux dernières saisons et au vu du succès ren-
contré, la Ligue et son partenaire Generali#Sports vous offre 
une nouvelle fois la possibilité, aux quatre de la région, de 
vous former gratuitement aux gestes de premiers secours ! La 
seule obligation : être licencié(e) sur le territoire breton dans le 
cadre de cette saison 2023-2024.  
Un formulaire d’inscription vous sera proposé très prochaine-
ment sur notre site internet. Si vous souhaitez de plus amples 
précisions : jlesaint@footbretagne.fff.fr ou 06 12 05 78 98.

INSOLITE 
Concentration, rigueur et surtout sens du timing : voilà les qualités que 

nous pouvons aisément attribuer à nos gardiens bretons…  
mais également à l’un de nos photographes (ndlr : Pascal Priol)  

décidemment toujours à l’affut.A
C
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C’est le nombre de “vues” comptabilisées 
par la Ligue dans le cadre du direct réalisé sur 
Youtube le 20 septembre dernier à l’occasion 
du tirage au sort du 4ème tour de Coupe de 
France. Un record en termes d’audience qui 
prouve une nouvelle fois l’engouement géné-
ré par la Coupe de tous les possibles.

“Un bon 
arbitre 
doit être 
discret 
et ne pas 
se mettre 
en avant. 
Il est là pour 
appliquer les lois, pas 
pour faire la vedette. 
Je n’ai jamais eu de 
problèmes sur les 
terrains car j’ai toujours 
su me faire respecter 
et j’ai toujours respecté 
tout le monde” 

LE SAVIEZ-VOUS ?
Il existe 4 types de licence au sein de la 
Fédération Française de Football (FFF) : 
la licence “Libre” (pour le football 
d’animation mais aussi les compétitions 
fédérales jeunes, séniors et vétérans), la 
licence “Loisir” (pour pratiquer en club 
sur des créneaux réservés et participer à 
des challenges non-compétitifs), la licence 
“Futsal” (pour celles et ceux qui sou-
haitent pratiquer le Futsal en compétition) 
et la licence “Football d’Entreprise” (pour 
prendre part uniquement compétitions 
fédérales de football d’entreprise).

RÈGLEMENT
Mis en place depuis septembre 2020 sur l’en-
semble des championnats Séniors, le “Badge 
Educateur” est de retour avec comme objectif, 
à l’image des saisons précédentes, d’identifier 
les entraîneurs sur le bord des terrains mais éga-
lement de lutter contre les “prêts de nom”. L’envoi 
postal devant se faire dans les prochains jours, 
nous demanderons aux clubs d’être vigilants sur 
le port de ce badge puisque tout éducateur officiant sur un 
banc de touche en compétitions régionales devra impérati-
vement porter cette accréditation.

dixit Jean-François Antoine, référent des 
arbitres à l’En Avant de Guingamp, membre 
du District des Côtes d’Armor, membre de la 
Ligue de Bretagne et plus particulièrement 
membre… du Comité de Rédaction du 
magazine “Bretagne Foot”.
Source : Ouest-France

12 000

HOMMAGE
Fin septembre, la Ligue de 
Bretagne a appris avec émotion 
le décès brutal de David Leve-
que. Educateur depuis 3 saisons 
au Groupement Féminin de 
Pontivy, passé par les Montons 
Blanc de Noyal-Pontivy et les 
Bleuets de Credin, David fut res-
ponsable de la Section Sportive 
Régionale de Vannes pendant 5 
ans et intervenait régulièrement 
sur les divers rassemblements 
régionaux féminins. La Ligue 
de Bretagne et le Comité de Ré-
daction du magazine “Bretagne 
Foot” tenaient à renouveler ses 
plus sincères condoléances à sa 
famille et à ses proches.
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Coup d’envoi. A 
l’orée de cette 
saison 2023-2024, 
la Fédération 
Française de 
Football (FFF) et la 
Ligue de Bretagne 
avaient choisi 
Carhaix comme 
terre d’accueil 
d’un événement 
important de 
la saison. Un 
événement qui 
marque le retour 
en club, la reprise 
de l’entraînement 
mais également les 
retrouvailles entre 
copains et copines. 
Un moment idéal 
afin de donner 
envie, aux uns et 
aux autres, de se 
retrouver dans l’un 
des 13 000 clubs 
qui émaillent le 
territoire hexagonal.
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UNE “RENTRÉE 
DU FOOT” 

AU CENTRE DE 
TOUTES LES 

ATTENTIONS !
Par Julien Le Saint – Photos de 
Solenne Rescan et Pascal Priol. 

A vos marques, prêts, jouez !

La découverte du jour pour certains : le Futnet.

Du jeu, de l’amusement…
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ÉVÈNEMENT

LA “RENTRÉE 
DU FOOT”, 
QU’EST-CE 
QUE C’EST ?
C’est une tournée nationale 
organisée par la FFF et la 
LFA en collaboration avec 
les Ligues et Districts de 
l’ensemble de l’hexagone. 
Similaire à des opérations 
“portes ouvertes” au sein 
des clubs amateurs, cette 
tournée permet notamment 
de faire découvrir les 
pratiques diversifiées du 
football (foot à 11, à 5, 
Futsal...). À chaque étape 
régionale, la FFF en profite 
pour mettre en lumière des 
clubs fraichement labélisés 
FFF-Crédit Agricole et des 
animations supplémentaires 
sont également proposées 
à tous et toutes, licencié(e)s 
ou futur(e)s pratiquant(e)s.

EMILIE LUQUEL : 
“UN ÉVÉNEMENT 
EXTRAORDINAIRE…”
Accomplissement. Naturellement présente le 27 sep-
tembre dernier, la Présidente du club hôte nous faisait 
part de sa satisfaction à l’issue d’une journée qui aura 
permis à l’ensemble des participants de goûter (ou 
re-goûter) aux joies du jeu. L’occasion également, 
pour l’AC Carhaix, d’être mis à l’honneur à travers une 
remise de Label Jeunes FFF Crédit Agricole. 

Emilie, que retenez-vous de cette belle journée sur le 
site de Kerampuilh ? 
Je retiens beaucoup de choses à commencer par 
l’énergie générée par la présence de tout ce monde : 
enfants, parents, animateurs, représentants des 
instances et bien évidemment invités comme Lionel 
Rouxel. C’était un événement extraordinaire, le plus 
important de notre histoire.

La victoire de tout un collectif
Le Label Jeunes FFF Crédit Agricole récompense vos 
efforts pour l’accueil et l’épanouissement de vos plus 
jeunes licencié(e)s. Cela doit être une sacrée fierté 
pour vous d’être récompensé de la sorte ?
Evidemment, cela fait 10 ans que le club existe et nous 
en sommes déjà à deux labels après celui de 2010. 
C’est une vraie satisfaction car l’épanouissement de 
nos jeunes licenciés fait partie de notre ADN et ce la-
bel vient valoriser le travail effectué par tout un collec-
tif en faveur de ceux qui représentent inévitablement 
l’avenir de l’ACC. 

Auriez-vous des personnes que vous souhaiteriez 
remercier tout particulièrement ?
Comme je viens de le dire, c’est tout un collectif que 
j’aimerai remercier à commencer par les bénévoles, les 
éducateurs, les licenciés, leurs parents mais également 
les instances pour l’accompagnement dans nos divers 
projets et bien évidemment la ville de Carhaix pour la 
mise à disposition des équipements. 

Au sein de ce nouveau numéro, notre Comité de Ré-
daction a souhaité mettre en avant celles et ceux qui 
œuvrent pour le football des plus petits. Auriez-vous un 
message à leur faire passer ? 
Ces personnes représentent la base de notre football et 
je pense qu’il faut tout simplement savoir les remercier. 
Par ailleurs, il est important de valoriser leur engagement 
car c’est eux qui permettent à nos jeunes d’intégrer des 
valeurs telles que la cohésion, l’entraide, l’esprit d’équipe… 
Des valeurs indispensables sur et bien évidemment en 
dehors des terrains !

…mais aussi de la concentration !

La saison reprend, une réaction ? 

Un petit “show” pour la fin ?

La traditionnelle remise de Label Jeunes FFF Crédit Agricole (voir ci-après).
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MAXIME 
BOURDÉ  
“J’AI ENVIE 

D’ATTEINDRE 
LE HAUT 

NIVEAU... “
Par Alain Lauglé

L
ors de son enfance, Maxime évo-
lue en tant que footballeur du côté 
de Montauban de Bretagne avant 
de devenir arbitre-joueur  à l’âge 

de 16 ans : “A Montauban, nous avions 
l'obligation de coacher les plus jeunes ou 
d'arbitrer les U11/U13. L'arbitrage m'a plu 
et certains coaches ont estimé que je me dé-
brouillais bien. C’est ainsi que le Président 
du club (ndlr : Olivier Bodin) m'a conseillé 
de m'inscrire à la formation initiale”. Lan-
cé dans le grand bain, Maxime arbitre 
en U15/U16 et découvre l’arbitrage en 
trio : “Nous arbitrons une fois en central 
et deux fois en assistant, un observateur 
nous donne des conseils et nous sommes 
notés. Tout s'est bien passé pour moi car 
j'ai été évalué comme étant prometteur”. 
Vient alors son premier match, tout 
seul, en U18 : “Du fait de mon jeune âge, 
mes parents m'accompagnaient et ils m'ont 
d’ailleurs bien soutenu”. Après un nouvel 
examen, il arbitre au niveau Ligue en 
étant observé régulièrement dans l’op-

tique d’une éventuelle confirmation. 
Son observateur initial, Olivier Gérard 
(ndlr : arbitre en R1) le suit alors pen-
dant deux saisons : “Il me donnait plein 
d’astuces, de conseils et on échangeait beau-
coup ensemble”. 

Clairefontaine, 
un lieu magique
Récompensant cette belle ascension, 
Maxime est retenu pour l’examen fi-
nal de candidat JAF. En juin dernier 
et en compagnie de sept autres jeunes 
bretons, il prend donc la direction de 
Clairefontaine : “Le stage a duré deux 
jours dans ce lieu grandiose et magique. 
Nous avons eu un examen théorique avec 
3 épreuves sur les lois du jeu puis des tests 
physiques supervisés par des anciens ar-
bitres professionnels.” Parmi les 60 candi-
dats, 44 retenus… dont Maxime ! Cette 
saison, un suivi sera réalisé à trois re-
prises par un manager national : “Je vais 
arbitrer les U17 pour valider mon examen 
et ce n'est qu'en fin de saison que je saurai 
si je suis admis définitivement en tant que 
JAF dans l’optique d’arbitrer, par la suite, 
les U19 Nationaux”.                     

Se donner tous 
les moyens de 
réussir !
Au-delà du terrain, concilier études et 
arbitrage nécessite une vraie organisa-
tion : “Il faut que je la joue réglo et que je 
me donne à fond pour ne pas perdre l'op

portunité de réussir mes examens d'études 
et ceux d’arbitrage”. Une bonne dose 
de rigueur, de volonté mais également 
d’adaptation : “Le principe de la prépa 
pour être ingénieur c'est de savoir s'adapter 
à tout”. Avec cette motivation sans faille 
et ces belles promesses, nul doute que 
Maxime s'ouvre la voie pour arbitrer 
au plus haut niveau. C'est d’ailleurs son 
vœu le plus cher, lui qui espère suivre la 
trace d'un certain François Letexier… n

L’OC MONTAUBAN,  
UN EXEMPLE EN TERMES  
DE RECRUTEMENT !
Par Jean-Pierre Josselin

S’il est un club qui ne relâche 
pas la pression dans le domaine 
de l’arbitrage, c’est bien l’OC 
Montauban qui en est à huit 
arbitres dans ses rangs dont un 
certain… Maxime Bourde. Pascal 
Berthelot et Olivier Bodin, co-
Présidents, nous expose l’une 
des actions mises en place pour 
dénicher ces pierres précieuses : 
“Lorsqu’un jeune décide de 
cesser la pratique du football, peu 
importe la raison, nous le recevons 
afin de lui expliquer qu’une 
autre voie existe : l’arbitrage !”.  
Après un temps de réflexion 
et en cas de réponse positive, 
l’accompagnement du club se 
poursuit comme nous détaille 
Olivier Bodin : “Nous mettons tout 
en œuvre afin de leur faciliter la 
tâche et ainsi assouvir cette autre 
facette du football. L’OCM est 
une grande famille et nos arbitres 
doivent prendre conscience qu’ils 
prendront naturellement part à 
notre vie interne et, de ce fait, à 

l’ensemble de nos réjouissances”. 
Le duo complète : “Notre volonté 
est de fidéliser nos arbitres et 
notre doyen, Loïc Tramaille, en 
est l’exemple parfait avec pas 
moins de 33 ans de service ! 
Pour le recrutement, nous nous 
appuyons sur le bouche à oreille 
et nous utilisons le VOR qui est 
une action importante mise en 
place par les instances”. Une belle 
structuration qui laisse entrevoir 
des perspectives prometteuses, 
surtout après une année sportive 
historique où les seniors ont atteint 
le plus haut niveau régional !

QUE 
RETROUVEREZ-
VOUS À LA PAGE 
SUIVANTE ?
Depuis le début de la saison, 
vous avez peut-être aperçu 
une nouvelle rubrique dans la 
catégorie “Arbitrage”. Imaginé 
par le Service Arbitrage 
de la Ligue, cette rubrique 
reviendra chaque mois afin 
de sensibiliser l’ensemble 
des acteurs du Football 
Breton sur des thématiques 
bien précises. Après les “Lois 
du Jeu” en septembre, les 
“Actions de But” en octobre, 
place à la “Protection des 
Joueurs” ce mois-ci. Un 
contenu pédagogique 
fort intéressant que nous 
vous invitons à découvrir 
rapidement. 

Déterminé. A 19 
ans, Maxime, 

jeune étudiant 
en 2ème année de 

classe préparatoire 
pour les grandes 
écoles, souhaite 

devenir ingénieur 
robotique mais il se 
donne également, 

en parallèle, les 
possibilités d’arbitrer 

un jour au plus haut 
niveau. Un parcours 
ambitieux mais rien 
ne semble effrayer 

celui qui vient de 
franchir un cap pour 

devenir Jeune Arbitre 
Fédéral (JAF).
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PROTECTION 
Des joueurs

Les semelles basses ou hautes, un acte défensif du pied, du haut vers le bas, tout en restant
en position debout. Elles sont de plus en plus répandues sur les terrains depuis plusieurs saisons. 

Semelle ayant un impact clair sur le pied de l'adversaire

Semelle ayant un impact clair sur sur la cheville (ou plus haut) de l'adversaire

Acceptés pour permettre au joueur de « s’équilibrer » dans les airs, les coudes sont devenus une
véritable stratégie illicite pour « gagner » tous ces duels aériens. Quelle partie du corps utilisée
par le fautif (coude, bras, main…) ? Endroit de l’impact (visage, cou, poitrine, côte etc…) ? Le
fautif est-il intéressé par le ballon ? 

Coude utilisé comme un "outil" dans le duel. Le coude touche malencontreusement. 
Coude utilisé comme une "arme" dans le duel 

La protection de l'intégrité physique des acteurs est l'une des 2 missions prioritaires des
arbitres avec la protection du jeu.  Dans le football, les actes de jeu les plus présents sont :
les tacles, les semelles, les coudes... Nous allons présenter ici, les critères d'analyse et les
sanctions préconisées par les lois du jeu dans ces 3 domaines. 

LA PHILOSOPHIE

Le tacle est un véritable geste défensif qui doit être MAITRISE par celui qui le réalise. Le ballon ne
doit pas constituer un alibi et l'engagement dans le duel doit être correct. 
Les questions à se poser pour juger un tacle : Le geste est-il maitrisé ? Le ballon est-il touché ?
Le tacle est-il de côté, par devant ou par derrière ? Les pieds sont-ils décollés ? La  vitesse et
l'intensité du geste sont-ils mesurés ?  L'endroit de l'impact risque-t-il de blesser l'adversaire
?  L'arbitre juge ainsi un ensemble d'éléments pour statuer sur : faute ou pas ? carton ou pas ? 

LES TACLES

LES SEMELLES

Critères d'analyse pour juger "une semelle" : Endroit impact - Force impact - Maitrise du geste

LES coudeS
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École. Il n’y a pas d’âge pour apprendre et pratiquer le football. 
Néanmoins, la plupart des techniciens s’accordent à dire que le 

plus tôt est le mieux. Mais peu importe l’endroit ou la catégorie 
d’âge concernée (ndlr : des U6 aux U13 selon les secteurs), 

le respect de valeurs telles que le plaisir, l’engagement, la 
tolérance ou la solidarité demeure l’élément central et le 

présent dossier du mois en est l’illustration parfaite. A la lecture 
de celui-ci, nous vous proposerons également de mettre un 

visage sur ceux qui s’investissent, à proximité de chez vous, afin 
d’assurer un cadre de pratique aussi précieux qu’indispensable 

pour l’épanouissement de nos jeunes licencié(e)s.

D
O

S
S

IE
R

LE FOOTBALL 
DES ENFANTS   

PETITS 
FOOTBALLEURS, 

GRANDS MOYENS

© F.Perrin
© F.Perrin

L
e football éducatif comprend une 
large panoplie de rôles et fonc-
tions occupés par des individus 
qui travaillent de concert, sur le 

terrain ou dans les bureaux pour faire 
vivre le foot des plus jeunes. Entre le 
monde fédéral et le terrain, Alain Fau-
det, Président de la Commission Ré-
gionale de Football Éducatif explique 
son rôle et son apport dans le football 
des jeunes au sein de la région  : “Je 
suis très peu sur le terrain. Je suis en fait 
le relais entre le Comité Directeur de la 
Ligue et les différents districts. Je fais re-
monter les éventuels problèmes et je sers 
de relais pour les éventuelles demandes 
matérielles” explique-t-il. Questionné 
sur sa place et le sens de son enga-
gement en faveur du football éduca-
tif, Alain Faudet répond. “Les jeunes 
licenciés représentent un tiers des adhé-
rents que recensent la Ligue donc il est 
clair qu’il y a une attention particulière 
à porter. ” 

Valoriser les 
responsables 
pour le précieux 
travail de terrain
Pas de distinction donc dans ses pa-
roles entre le terrain et le bureau, lui 
qui s’attelle à ce que les deux mondes 
travaillent en parfaite coordination  : 
“Je suis vraiment un relai, le gros du 
boulot est effectué par les gens sur le 
terrain. Les responsables de secteurs pré-
sents au sein des districts sont les “che-
villes ouvrières” et passent beaucoup 
de temps sur le rectangle vert. Mon but 
est de les soutenir, d’apporter des outils 
pour les aider et faciliter leur travail au 
quotidien. J’accompagne les techniciens 
qui appliquent la politique fédérale dé-
diée aux jeunes. J’ai une vision plus 
globale, un rôle de centralisateur. Mon 
objectif étant de valoriser au niveau de 
la Ligue les responsables qui font ce pré-
cieux travail de terrain. N’étant pas rat-
taché à un club, ils ont un rôle autonome 
dans leur secteur et, en ce sens, ont besoin 
de soutien. C’est là tout le sens de ma 
mission et de mon engagement.” n

L’IMPORTANCE DE LICENCIER 
LES JEUNES JOUEURS
Dans toutes les catégories, posséder une licence pour chaque joueur 
est fondamental. D’abord pour couvrir tout problème ou accident qui 
pourrait survenir, mais également pour le bien-être financier des clubs, 
comme nous le rappelle Éric Briant, Président de l’AS Kergristoise et 
Responsable du Secteur Evel Pays de Rohan dans le Morbihan. “Les petits 
pépins peuvent vite arriver et avoir sa licence permet d’être couvert, pour 
le club comme pour le joueur. Être en règle le plus vite possible est néces-
saire. Nous acceptons qu’un joueur se présente sur deux ou trois pla-
teaux sans licence mais nous exigeons très vite dans la saison que tout 
soit régularisé à ce niveau. Il y a aussi la question financière. Cela permet 
au club d’engager des employés et des éducateurs compétents pour 
encadrer au mieux la pratique des jeunes joueurs. Prendre une licence 
est donc primordial pour que tout le monde, joueurs, club et éducateurs, 
puissent pratiquer le football sereinement, de manière sécurisée et dans 
de bonnes conditions.”
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DOSSIER

DANS LE 22
3 QUESTIONS À GUILLAUME HENRY 
RESPONSABLE DU SECTEUR DE LOUDÉAC

Comment avez-vous été amené à 
occuper ce poste ?
Je suis originaire de Corlay et j’ai dé-
buté le foot dans le club local, le FC la 
Croix Corlay. En Séniors, j’ai commen-
cé à prendre en charge les U9 avant de 
passer mon BMF. L’année dernière, une 
place s’est libérée en tant que respon-
sable de secteur et je me suis proposé 
pour prendre la suite. Plus qu’un lieu de 
travail, la Bretagne est ma terre d’origine. 
Mon attachement et mon ancrage local 
ont joué un rôle fondamental. Je connais 
les difficultés auxquelles peuvent être 
confrontés certains clubs quelque peu 
isolés.

Votre rôle de relai apparaît donc 
comme nécessaire pour pallier à 
ces manques ?
En effet, l’idée reste toujours de faire 
suivre les informations qui émanent de 
la FFF et qui ne parviennent pas for-
cément jusqu’aux ‘’petits’’ clubs. Par 
exemple, certains clubs en U7 joue avec 
6 ou 7 joueurs sur le terrain alors que la 
règle impose 3 joueurs plus un gardien. 
Autre règle effective depuis la saison 
2022-2023 : la possibilité d’engager en 
conduite de balle lors d’une touche ou 
d’un corner. Une règle qui favorise na-
turellement le dribble et la conduite de 
balle, des composantes indispensables à 

l’âge de la découverte. Nous avons un 
rôle important à jouer dans la commu-
nication afin de venir en aide à ces struc-
tures qui ne demandent qu’à progresser.

Quels sont les ingrédients 
nécessaires pour remplir ce rôle ?
Gérer un territoire avec ces spécificités-là 
nécessite une rigueur et une passion dé-
bordante. Il y a une énorme partie rela-
tionnelle dans nos tâches quotidiennes. Il 
faut aussi être à l’écoute des clubs qui ont 
parfois des doléances à faire remonter. Il 
en est de notre ressort de les porter aux 
personnes concernées. n
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DANS LE 35
GWENDAL ADAM, LA JEUNESSE 
AU SERVICE DE LA JEUNESSE

Fidèle à la JA Pipriac, son club de cœur, Gwendal Adam a commencé très 
tôt en tant que joueur. À l’âge de 16 ans, il entame un parcours d’éducateur 
l’ayant mené à être salarié de la JA depuis la saison passée.

“Les petites catégories, c’est le début du 
parcours, là où on forme nos futurs joueurs 
séniors et ceux qui animeront la vie du 
club dans quelques années. C’est là aussi 
que naît la passion pour le ballon rond. 
Toutes ces raisons suffisent à justifier mon 
dévouement et le plaisir que je prends au-
près des jeunes.”

Les spécificités  
d’un public jeune
“La première adaptation se fait au ni-
veau du langage pour expliquer les 
consignes. L’objectif est de les captiver. 

Pour cela, il n’y a pas de secret, il faut ai-
mer ce que l’on fait ! J’aime prioriser des 
contenus ludiques afin de maximiser la 
prise de plaisir à l’entraînement. Un édu-
cateur doit être passionné et passionnant 
et réussir à inculquer cette passion avant 
même toute considération technique. Et 
faire preuve de patience et de tolérance 
pour les laisser découvrir par eux-mêmes 
la beauté de ce sport. Dans chacune de 
ces petites catégories, les joueurs ont tou-
jours quelque chose à apprendre. Trans-
mettre est aussi ce qui fait la beauté de 
cette aventure.”

Le système ‘’un ballon par 
joueur’’, primordial pour la 
progression 
“À la JA, nous travaillons pour accompa-
gner les enfants à s’épanouir sur un terrain 
de football. Pour cela, on s’appuis sur plu-
sieurs jeunes éducateurs, de 14 à 18 ans, 
très souvent joueurs au club. Cela permet 
de créer et d’entretenir cette relation petits/
grands frères en mettant à leur disposition 
un modèle plus âgé. Au niveau de l’entraî-
nement pur, j’ai aussi mis en place le sys-
tème « un ballon par joueur”, ce qui est pri-
mordial d’après moi pour la progression.” n

DOSSIER

DANS LE 29
MICHAËL VILLENEUVE, 
L’ACCOMPAGNEMENT COMME MOT D’ORDRE

Responsable de secteur du Pays 
de Morlaix dans le Finistère, 
Michaël Villeneuve a été guidé 
progressivement vers le football par 
ses enfants, après avoir d’abord été 
joueur de rugby.

“Mes enfants ont commencé le foot en U6. 
Dès lors, j’ai pris les rênes de l’École de 
Foot puis me suis dirigé vers un parcours 
“formation”. J’ai ensuite pris des respon-
sabilités au niveau du secteur car j’avais 
les capacités organisationnelles pour occu-
per ce rôle.” En parlant de son rôle, Mi-
chaël Villeneuve le résume ainsi : “En tant 
que responsable secteur, mon objectif est 
d’organiser et de coordonner les plateaux 
U7-U9 et les rencontres U11 en plus des 
événements fédéraux comme les rentrées 
du foot et les Journées Nationales des Dé-
butants.” 

On prépare 
également de 
futurs citoyens et 
bénévoles…
Beaucoup de clubs misent sur d’autres ca-
tégories, perçues comme plus compétitives. 
Néanmoins, l’homme partage une vision 
selon laquelle rien ne vaut de bonnes bases 
dès le plus jeune âge. “On peut tout de 
suite former des joueurs de football atta-
chés aux valeurs de ce sport et de leur club. 
On prépare également de futurs citoyens 
et bénévoles ! Aujourd’hui on entend par-
ler de manque de dirigeants, d’arbitres, 
de personnes investis. Si l’on prépare 
nos jeunes à occuper ses fonctions en leur 
transmettant l’amour du foot et du club, 
cela ne sera que bénéfique. Il y a tendance 
à mettre les éducateurs les plus diplômés 
sur les équipes à 11. Pourtant une grosse 
partie du travail est fait en amont. Nous 
posons la structure, les bases et les parents 
apprécient que l’on donne de l’importance 
à leurs enfants. Ce qui peut aussi les inci-
ter à s’engager. Cette dynamique est créée 
en U7, pas en U15…” 

Garantir la 
continuité d’une 
pratique saine
Concernant l’accompagnement des 
clubs de son secteur, Michaël Ville-
neuve se veut présent, toujours avec 
ces notions de suivi et d’accompagne-
ment qui lui sont chères : “L’idée est de 

faire jouer toutes les équipes en portant 
une attention particulière aux clubs qui 
peuvent connaître des difficultés pas-
sagères. Pour cela, il faut s’adapter en 
permanence pour garantir la continuité 
d’une pratique saine afin de retrouver 
une dynamique positive et que chacun 
y trouve son compte”. En collaboration 
avec les conseillers techniques 
départementaux, Michaël conseille 
aussi les clubs sur la structuration de 
leur École de Foot pour un meilleur 
développement. n
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DOSSIER

DANS LE 56
ÉRIC BRIANT, UN SUPPORT FONDAMENTAL 
POUR LES CLUBS DU MORBIHAN

Il remplit le rôle de responsable de sec-
teur en foot animation. Comme beau-
coup de ses comparses, c’est la paren-
talité qui a déclenché chez Éric Briant 
cette envie de l’engagement bénévole, 
comme il le raconte. “Je suis rentré en 
tant que bénévole dans le club de mon fils 
lorsque celui-ci débutait le football il y a 
quelques années. Puis j’ai intégré le dis-
trict du Morbihan en tant que second res-
ponsable de secteur. Aujourd’hui et depuis 
quelques saisons, je suis responsable du 
secteur Evel - Pays de Rohan.” Preuve 
d’un engagement profondément ancré 
en lui, Éric Briant cumule cette fonc-
tion ave celle de Président de club, en 
favorisant encore et toujours le football 
des petits: “Depuis l’année dernière je 
suis à la tête d’un petit club que j’ai re-

pris à Kergrist. Il n’y avait pas d’École 
de Foot. Donc on l’a créé. En un an, nous 
avons presque doublé le nombre de jeunes 
licenciés.”

Toujours dans 
une démarche 
d’amélioration et 
de conseil
Comme ses collègues, Éric Briant nous 
présente ses activités quotidienne en fa-
veur du football des U6 à U11 : “Je gère 
la planification des plateaux, des challen-
ges. Je me déplace sur les terrains afin de 

me rendre compte des conditions d’ac-
cueil et de déroulement. Suite à ça, nous 
sommes amenés à faire des retours et des 
suggestions, toujours dans une démarche 
d’amélioration et de conseil.” Passionné 
et investi dans son rôle, l’homme as-
pire avant tout à être un appui pour les 
clubs de son département “Il faut être 
un bon communiquant et garder un lien 
constant et solide avec tous les clubs du 
secteur. Parfois ils n’osent pas ou ne savent 
pas comment poser des questions au dis-
trict. C’est mon rôle de les accompagner 
dans ces démarches. Avant il y avait très 
peu de clubs volontaires pour organiser 
des évènements Cette année, une dizaine 
de club se sont proposés en tant qu’hôte, 
c’est une belle amélioration.” n

© Le Télégramme - Christiane Guarch

AUTRE 
ÉLÉMENT 
PRIMORDIAL : 
LES BUTS
Xavier Morin, CTR DAP 
(Conseiller Technique 
Régional en charge du 
Développement et de l’Ani-
mation des Pratiques) à la 
Ligue nous explique : 
“Pour les trois pro-
chaines saisons, 
une opération 
‘’buts mobiles’’ 
sera mise 
en place afin 
d’équiper l’en-
semble des écoles 
de foot présentes 
sur le territoire. Cette 
opération, cofinancée 
par les instances du Football (FFF, 
LFA, Ligues et Districts) a pour 
objectif d’augmenter la notion 
de plaisir d’un côté mais aussi et 
surtout d’optimiser le temps de 
jeu. Cette donnée doit impérati-

vement être prise en compte par 
nos éducateurs et c’est là que 
le rôle de ‘’Parent-Ballon’’ prend 
tout son sens. En augmentant le 
temps de jeu effectif et en ins-

taurant un tel cadre (voir schéma 
ci-dessous), nous stimulerons 
inévitablement l’épanouissement 
et la progression de nos jeunes 
licenciées.” 
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Emblématique. L’histoire des Paotred-Dispount, club basé sur la 
commune d’Ergué Gabéric dans le sud-Finistère, c’est l’histoire d’un 

club dont les prémices remontent à juillet 1913 et font écho à un 
mouvement rassemblant des jeunes sportifs autour d’une activité 

de gymnastique. Mais l’histoire de ce club, qui évolue désormais en 
National 3, s’est également faite autour d’une famille  

qui perpétue une magnifique tradition… 

S
A

G
A

 FA
M

IL
IA

LE

DANS LA GRANDE 
FAMILLE DES
PAOTRED-
DISPOUNT, 

JE DEMANDE…
Par Guy Le Gars

V
ous ne le savez peut-être 
pas mais à “Ergué”, une fa-
mille de footballeurs, tous 
aussi passionnés les uns que 

les autres, perpétuent une tradition 
qui dure désormais depuis la seconde 
guerre mondiale  ! Cette famille, c’est 
la famille Bourbigot dont le patriarche 
(André) et son épouse (Françoise) 
avaient pour habitude, à l’époque, 
de ne louper aucune rencontre des 
Paotred-Dispount. Avec 11 enfants 
dont 7 garçons licenciés dans ce club, 
la passion des jaune et noir a traversé 
les générations et contribué à alimen-
ter une saga que nous souhaitons à tout 
prix vous raconter.

Un derby, une 
règle familiale : 
gagner !
Stéphane Bourbigot fait partie de 
cette équipe : ancien joueur désormais 
dirigeant de l’équipe fanion, il se sou-
vient  : “Il y a 2 clubs sur la commune 
d’Ergué Gabéric mais, pour les grands 
parents, il était hors de question qu’un 
Bourbigot aille évoluer chez les voisins”. 
Il est vrai que le derby contre l’autre 
club de la commune (ndlr  : l’Ami-
cale Ergué Gabéric) représentait LE 
match de la saison, celui qu’il fallait à 
tout prix gagner ! “Et cette règle fami-
liale est d’ailleurs toujours en vigueur” 
sourit l’intéressé. Figure incontour-
nable des jaune et noir avec plus de 30 
années en tant que joueur, Stéphane 
prolonge aujourd’hui sa passion 
comme dirigeant multi-fonctions et… 
soigneur de l’équipe fanion. Comme 
plusieurs membres de sa famille, son 
histoire avec les Paotred a débuté très 
tôt  : “J’ai signé ma première licence à 
l’âge de 6 ans, en poussins, avant de 
connaître toutes les catégories et à diffé-
rents niveaux puisque le club n’a cessé 
d’évoluer hiérarchiquement”. Lui 
qui n’a jamais songé à partir 
ressent d’ailleurs une immense 
fierté au moment d’évoquer 
cette fidélité sans faille  : “Cette 
fidélité, c’est ce qui m’a permis de 
connaitre le niveau départemental, 
régional et enfin le national, au-
jourd’hui, en tant que dirigeant”. n

LES SOUVENIRS DE STÉPHANE…
Peu disert, Stéphane fait 
l’unanimité autour de lui et ses 
souvenirs sont naturellement 

nombreux quand on lui 
demande de se retourner sur 
son passé de joueur. Au-delà 
des exploits en Coupe et les 

accessions successives 
en championnat, 

un moment fort 
de sa jeune 
carrière lui revient 
instinctivement : 
“Je me rappelle de 
notre qualification 
en 16ème de 

finale de la Coupe 

Région Bretagne en 1993 à 
Douarnenez. A cette époque, nos 
adversaires évoluaient en DH et 
nous en PH ! Cette épopée est 
restée gravée dans ma mémoire, 
j’étais arrière gauche et on l’avait 
emporté 3 à 2 à l’issue d’un match 
fantastique !” De magnifiques 
souvenirs alors que les débuts 
du jeune finistérien avaient été 
nettement plus compliqués : 
“Oh là ! Mes débuts en seniors ? 
C’était en championnat et nous 
nous étions inclinés lourdement 
contre Loctudy (5-0). J’avais été 
particulièrement mauvais et ça 
non plus ça ne s’oublie pas.” 

LES BOURBIGOTS, 
À JAMAIS JAUNES ET NOIR

Ce qui ne s’oublie pas non plus, c’est l’empreinte que laisseront sans nul 
doute les Bourbigot chez les Paotred : un club qui les ressemble au plus 
haut point quand on sait que les 5 Présidents qui sont toujours en vie 
viennent aux rencontres du dimanche et apportent encore leur soutien 
en tant que bénévoles. Jean, André, François, Louis, Marcel, Yves, Henri, 
Pascal, Stéphane, Olivier, Anthony, Grégory, Raphael, Yannick, Dylan, 
Erwan, Romain, qu’ils soient enfants, petits-enfants ou même cousins, 
ont côtoyés ses différents Présidents et c’est à leur contact qu’ils ont 
continué à perpétuer la tradition familiale. Les vœux des grands parents 
semblent avoir été entendus et cette magnifique saga est visiblement 
loin d’être terminée…
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Rencontre. Guingampais de 
naissance, Maël a grandi et profité 

pleinement de sa jeunesse dans 
une petite commune au doux nom 

du “Faouët”. Là-bas, c’est dans 
un environnement stable et sain 

qu’il découvre le football et se fait 
rapidement repérer par le club 

phare du département qui l’amène 
dans ses filets dès l’âge de 13 ans. 

Depuis, une vingtaine d’années sont 
passées mais le longiligne milieu de 

terrain foule toujours les pelouses 
Bretonnes après une belle formation 
du côté de Guingamp et un passage 

marquant chez les Thoniers  
de l’US Concarneau.
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MAËL ILLIEN 
“LA BRETAGNE 
REGORGE DE 

BEAUX ENDROITS, 
ET J’EN DÉCOUVRE 

ENCORE !”

heureusement ça peut parfois me des-
servir. Sinon, je suis dans l’incapacité de 
détester ou d’haïr une personne même 
si celle-ci me jouait un mauvais tour… 

Y a-t-il un coéquipier ou une 
connaissance du milieu du foot 
avec qui vous êtes devenu ami ? 
S’il y a bien un ami que je dois citer dans 
le milieu du foot c’est Charly Dutour-
nier que j’ai pu côtoyer à Concarneau 
puis à Saint-Brieuc. 

Vous avez forcément créé des liens 
d’amitié avec d’autres joueurs…
Evidemment, il y en a plusieurs mais en 
les listant je vais forcément en oublier… 
Je peux vous citer Edouard Daillet qui 
joue à Saint-Malo, Florian Le Joncour 
qui est actuellement en Belgique et 
avec qui j’ai connu de belles années à 
Concarneau et Quimper, Guillaume 
Beghin avec qui j’ai joué à Boulogne, 
ou encore Julien Benhaim qui a pris la 
direction de l’AC Ajaccio cette saison.

Du côté des adversaires, quel 
est le joueur qui vous a le plus 
impressionné ? 
L’adversaire qui m’a la plus impres-
sionné… Pas facile mais je dirais Clau-
dio Beauvue  qu’on a pu rencontrer 
avec Concarneau en quart de finale de 
la Coupe de France. Il était vraiment 
fort et, en plus de ça, il nous marque 
un coup franc à la 90ème minute, un 
but qui qualifie Guingamp pour les de-
mi-finales.

Si vous deviez citer une référence 
du ballon rond en Bretagne ?
Je citerai Lionel Rouxel que j’ai connu 
à Guingamp et qui, pour moi, a tou-
jours été d’un bon niveau que ce soit en 
tant que joueur ou après (ndlr : Lionel 
Rouxel est aujourd’hui sélectionneur de 
l’Equipe de France U19).  

Pour terminer, où vous voyez vous 
dans dix ans ?
Je ne me vois pas dans le football mais 
plutôt dans un autre secteur d’activité. 
J’ai envie de découvrir d’autres choses, 
rencontrer d’autres personnes et dans 
un autre univers professionnel. Il est 
probable que je reste en Bretagne mais 
je ne ferme pas la porte à une petite pé-
riode à l’étranger tout en gardant tou-
jours à l’esprit qu’un jour je reviendrai 
ici. n

Maël, hormis une saison dans 
le nord, votre carrière s’est 
exclusivement faite en Bretagne. 
Est-ce une preuve de votre 
attachement à votre région 
natale ?
Je suis énormément attaché à ma région. 
Après une brève expérience à Bou-
logne, je suis revenu ici avec le besoin 
de retrouver mes attaches et pouvoir me 
ressourcer dans les endroits de mon en-
fance.

Justement, pouvez-vous nous 
donner le ou les endroits que vous 
adorez ?
J’apprécie particulièrement aller sur 
l’île de Bréhat, surtout en arrière-sai-
son, car on s’y sent bien et l’atmosphère 
est reposante. La côte de Granit Rose 
et la Plage Bonaparte, la plage de mon 
enfance, sont également des lieux ma-
gnifiques. La Bretagne regorge de très 
beaux endroits et j’en découvre encore. 

Des endroits que vous aimeriez 
peut-être un petit peu moins ? 
Je pourrais vous dire le centre Bretagne 
car c’est plus éloigné de la mer mais 
même pas car il y a des forêts avec des 
paysages magnifiques et légendaires 

comme celle de Huelgoat ou de Bro-
céliande d’autant que je suis « fan » du 
Seigneurs des Anneaux… 

“Je suis dans 
l’incapacité 
de détester une 
personne…”
À 33 ans, quel est votre meilleur 
souvenir footballistique ?
C’est l’année de mes 18 ans, lorsque 
je reçois ma convocation pour le Tro-
phée des Champions contre Bordeaux 
à Montréal. C’était ma première réelle 
récompense, le premier retour de mon 
investissement. J’avais des étoiles plein 
les yeux, d’autant que je découvrais le 
monde professionnel depuis 3 jours !

Quelles sont vos qualités ? 
Je suis quelqu’un d’honnête et transpa-
rent, c’est ce qui me représente. 

Et vos défauts ? 
Je suis exigeant avec moi-même, je dirai 
même que je suis perfectionniste et mal-

“Ma convocation pour le Trophée 
des Champions… j’avais des étoiles 
plein les yeux.”

© P. Thoraval

© P. Thoraval

Par Alain Touzé 
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A DU VENDREDI 10 AU DIMANCHE 12 NOVEMBRE
 ► 12ème journée de Ligue 1 Uber Eats (Clermont-Lorient, Rennes-Lyon,  
Brest-Strasbourg)

 ► 14ème journée de Ligue 2 BKT (Rodez-Guingamp-, Laval-Concarneau)

DU VENDREDI 17 AU DIMANCHE 19 NOVEMBRE
 ► 7ème tour de Coupe de France

 ► 1er tour fédéral de Coupe de France Féminine

 ► Finales Régionales de la Coupe Gambardella Crédit Agricole 

DU VENDREDI 24 AU DIMANCHE 26 NOVEMBRE
 ► 13ème journée de Ligue 1 Uber Eats (Lorient-Metz, Rennes-Reims,  
Montpellier-Brest)

 ► 15ème journée de Ligue 2 BKT (Troyes-Guingamp, Concarneau-Amiens)

DU VENDREDI 1 AU DIMANCHE 3 DÉCEMBRE
 ► 14ème journée de Ligue 1 Uber Eats (Toulouse-Lorient, Marseille-Rennes,  
Brest-Clermont)

 ► 16ème journée de Ligue 2 BKT (Guingamp-Paris FC, Rodez-Concarneau)

DU MARDI 5 AU MERCREDI 6 DÉCEMBRE
 ► 17ème journée de Ligue 2 BKT (Saint Etienne-Guingamp, Concarneau-Auxerre)

DU VENDREDI 8 AU DIMANCHE 10 DÉCEMBRE
 ► 15ème journée de Ligue 1 Uber Eats (Lorient-Marseille, Rennes-Monaco, 
Metz-Brest)

 ► 8ème tour de Coupe de France

 ► 2ème tour fédéral de Coupe de France Féminine 

 ► 1er tour fédéral de le Coupe Gambardella Crédit Agricole 

SAS GENERALI#SPORTS 16, rue du long Douet 14760 BRETTEVILLE-SUR-ODON
Capital social 5 207 224 € - SIREN 751099078 - RCS Caen 751 099 078 - APE 6622Z - N° ORIAS : 18 004 613 (www.orias.fr)

Pour toute réclamation, contactez Generali#Sports : 16 rue du long Douet 14760 BRETTEVILLE-SUR-ODON

Quelles sont les garanties 
comprises dans votre licence ?
• La garantie individuelle accident,
lorsque vous vous blessez lors d’un
match ou d’un entraînement.
• La garantie responsabilité civile,
lorsque vous lancez un ballon au cours 
d’un entraînement sur le pare-brise 
d’un véhicule en stationnement.

SOUSCRIVEZ EN LIGNE les garanties 
complémentaires à votre licence
• En cas de perte de revenus notamment.
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LIGUE DE BRETAGNE 
DE FOOTBALL

LIGUE DE FOOTBALL 
DE NORMANDIE

LIGUE DE PARIS  
ÎLE-DE-FRANCE

LIGUE DE FOOTBALL 
DES PAYS DE LA LOIRE

LIGUE DE FOOTBALL 
DES HAUT-DE-FRANCE

Paiement sécurisé et prise de garantie immédiate.
Plus d’informations : assurfoot@agence.generali.fr

02 31 06 08 06

.fr



PARTENAIRES BREIZH ÉLITES

PARRAINS BREIZH ÉLITES

PARTENAIRES INSTITUTIONNELS

FOURNISSEURS BREIZH OFFICIELS
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